
  
 

ACTA REUNION CONFORMACION COMISION REGIONAL APICOLA REGION DE LOS RIOS 

Fecha de la reunión             : martes 18 de mayo de 2021 

Hora de inicio y termino    : de 15:30 a 16:35 horas. 

Lugar de Reunión                 : vía remota PLATAFORMA TEAMS 

 

 

 

N° 
NOMBRE DE LOS 
PARTICIPANTES: 

INSTITUCION/CARGO 
 

CORREO ELECTRONICO 
 

1. 
Moira Henzi Becker Seremi de Agricultura moira.henzi@minagri.gob.cl 

2. 
Mauricio Miranda  Jefe de Fomento INDAP mmirandam@indap.cl 

3. 
Cristian Toledo 

Encargado Regional de 
Protección Pecuaria SAG  

Cristian.toledo@sag.gob.cl 

4. 
Oscar Droguett  Director Regional CONAF  Oscar.droguett@conaf.cl 

5. 
Alejandra Schueftan  Gerente INFOR  aschueftan@infor.cl 

6. 
Gerardo Vergara Asenjo Investigador INFOR  gvergara@infor.cl 

7. 
Celia Iturra  

Analista de Cadenas Forestal y 
Apícola ODEPA  

citurra@odepa.gob.cl 

8. 
Jose Dorner  

Decano Fac. Cs Agrarias y 
Alimentarias UACH 

josedorner@uach.cl 

9. 
Esteban Basoalto  

Académico Fac. Cs Agrarias y 
Alimentarias UACH 

esteban.basoalto@uach.cl 

10. 
Carmen Iriarte  Presidenta Red Apícola Los Ríos  carmen.iriarte@gmail.com 

11. 
Ximena Retamales  

Representante Red Apícola Los 
Ríos  

xretamales.mv@gmail.com 

12. 
Jeannette Jaramillo  Profesional Apoyo  jeannette.jaramillo@minagri.gob.cl 



  
 

I. Tabla de la reunión: 

o Bienvenida y presentación de los asistentes a la primera reunión de conformación de la 

Comisión Regional Apícola Región de Los Ríos.  

o Presentación con la propuesta de objetivos de trabajo planteados por la A.G Apícola Los 

Ríos y otras propuestas de temas a abordar en un periodo de corto, mediano y largo plazo. 

LA PRESENTACIONES SON PARTE INTEGRANTE DEL ACTA. 

1. Se presenta e indica que para esta comisión participaran:  

- Servicios Públicos involucrados: SRM Agricultura, SAG, INDAP. INFOR, CONAF y 

ODEPA que dirige la Comisión Nacional Apícola y es articulador y entrega apoyo a 

la Comisiones Regionales. 

- Academia:  representada por la Facultad de Ciencia Agrarias y Alimentarias  

- Sector Privado: representantes del rubro apícola (Red Apícola Los Rios) 

2. Se realiza la presentación de los objetivos de trabajo que fueron planteados por la A.G 

Apícola Los Ríos y además se incluyen otros temas propuestos de trabajo para abordar 
  

TRABAJO A ABORDAR  INVOLUCRADOS 

Propuesta Objetivos de trabajo 
específicos solicitados por AG Apícola 
Los Ríos : 

 
CORTO 
PLAZO  

MEDIAN
O PLAZO 

LARGO 
PLAZO  

      

1. Ley Apícola. 
Organizar una comisión que pueda 
realizar un seguimiento de la ley 
apícola, la cual recién ha sido 
despachada al Senado. 

 
X X   ODEPA /SEREMI 

DE 
AGRICULTURA 

      

2. Apimondia 2023 
Organizar una comisión para incluir la 
participación de apicultores de la 
región en esta actividad internacional 
y postular apicultores de la región 
para visitas de turismo apícola en la 
región. 

 
X     SEREMI 

AGRICULTURA/ 
ODEPA / 
CONTACTO SR. 
MISAEL CUEVAS 
/ 
REPRESENTANT
E RUBRO 
APICOLA       



  
3. Reforestación con especies nativas 
-Identificar lugares que necesitan 
reforestación e impulsar la 
reforestación con especies melíferas. 
- Determinar la carga apícola de la 
región y controlar la trashumancia de 
colmenas. 

 
  X X INFOR-CONAF- 

SAG  

      

4. Análisis de plantaciones de la 
agroindustria y polinización:  
Establecer un plan de trabajo y de 
capacitación para incentivar el oficio 
de apicultura y evaluar las 
necesidades de polinización de 
acuerdo con el avance de las 
plantaciones de frutales en la región. 

 
    X TODOS  

      

5. Proyectos y capacitaciones: 
Organizar una comisión de trabajo 
para el desarrollo de capacidades y 
capacitaciones e impulsar el desarrollo 
de capital humano, que incentive a 
generaciones más jóvenes a trabajar 
en esta actividad productiva, a través 
de proyectos apícolas con apoyo 
directo del Ministerio de Agricultura. 
Todos los proyectos regionales 
presentados en la Mesa Apícola, 
deberán ser retroalimentados para 
divulgar la información, beneficios y 
resultados a los apicultores de la 
región. 

 
X X   SENCE- INDAP - 

ACADEMIA  

SE PROPONEN OTROS TEMAS DE TRABAJO: 

1. SEGURO APICOLA (Agroseguros) – Difusión 

2. ESTADO ACTUAL DE LA SITUACION SANITARIA APICOLA REGIONAL 

3. CATASTRO DE APIARIOS DE LA REGION 

4. REPRESENTANTE A NIVEL REGIONAL PARA LA COMISION NACIONAL APICOLA (a) 

5. DIFUSION MANUAL DEL POLINIZADOR Y PROYECTOS REGIONALES RELACIONADOS AL TEMA (b) 

(a) y (b) = (Información en base a última reunión de la Comisión Nacional Apícola) 



  
II. Discusión:  

- La profesional de apoyo queda en representación de Seremi de Agricultura para 

continuar con la presentación. Inicia el espacio de conversación abierta para relevar 

comentarios y sugerencias de lo presentado. 

- Se realiza la consulta a la profesional de ODEPA sobre el objetivo 1 relacionado a la 

Ley Apícola.  

- La profesional de ODEPA indica que el proyecto de ley ya salió despachado desde el 

senado para pasar a una segunda fase en la cámara de diputados. Este se fusiono 

bajo tres boletines. Indica que se ha transmitido a las mesas regionales que el 

proyecto aún está en discusión y están abiertos a seguir revisando principalmente 

las brechas presentadas. Invita a que es necesario se realice el articulado. Menciona 

que enviara a profesional de apoyo la información para ser compartida con los 

integrantes para ser analizada y puedan enviar observaciones o comentarios, y este 

sea realizado no sea más allá de un mes.  

- Decano de la Facultad de Ciencias Agrarias y Alimentarias, consulta sobre los temas 

propuestas en la última lámina, menciona uno de los puntos que se incluyó en la ley 

es el educar a la sociedad sobre la relevancia de la importancia del recurso suelo, 

indica que se podría colocar como tema de trabajo a nivel local. 

- Profesional de INFOR, consulta si la mirada es solo comercial y si se considera la 

conservación y biodiversidad. Se aclara desde Seremi de Agricultura que lo que se 

pretende y persigue es poder incluir todo el sistema. 

- Académico de Facultad de Ciencias Agrarias y Alimentarias, complementa con lo 

indicado antes, generalmente el tema apícola se acota a Apis mellífera y 

subproductos de la colmena. Pero cuando se habla de sustentabilidad y de equilibrio 

ecológico, se deja de lado las otras especies de abejas. También hay que considerar 

este impacto cuando se introducen otras especies, cuando hay internación de 

especies, que pueda ser regulado adecuadamente, ya que hay riesgo de traer un 

nuevo problema. Es importante considerar este punto. 

- Director regional de CONAF, indica que como servicio están relacionados al trabajo 

de especies bosque nativo y por ende especies melíferas. Menciona sobre la 

trashumancia del movimiento de las colmenas de otras regiones, que puedan 

afectar el tema sanitario a la región y poder controlarlo. Menciona la situación 

ocurrida en Chiloé tiempo atrás. 

- Ximena Retamales de Red Apícola Los Ríos, indica de la importancia de todos los 

temas que se han mencionado y que se interrelacionan entre ellos. Sobre la ley 



  
apícola se refiere a la trashumancia, que actualmente hay ordenanzas municipales 

que los regula, pero no así una ley. Se debe regular, pero no prohibir. Sobre el 

recurso suelo, indica que, si este está sano, todo el ecosistema se ve favorecido y es 

importante considerar. Menciona la importancia y agradece la instancia de 

conformación de la Comisión para poder tratar y abordar temas mencionados. 

- Carmen Iriarte Presidenta de Red Apícola Los Ríos, comparte la opinión de controlar 

la carga apícola y trashumancia. Agradece la participación de todos y de llevar a cabo 

la conformación de la Comisión Regional Apícola. 

- Jefe de Fomento de INDAP, comparte lo necesario de la conformación de la mesa, 

ya que principalmente sobre la trashumancia, es un tema que surge de la inquietud 

y consulta por parte de los usuarios de INDAP. Es bueno poder conocer la nueva ley, 

en qué estado de avance se encuentra, para así poder ir entregando la información 

a los usuarios. 

- Profesional de apoyo indica que para avanzar es importante conocer la ley apícola, 

por lo cual, se dejó este como un primer punto de abordar y poder trabajar al corto 

plazo. Comenta que de ODEPA entregarán la información, la cual será compartida y 

así se pueda entregar como comisión regional los aportes. 

- Profesional de ODEPA, indica que de otras regiones han realizado sus aportes 

también relacionados principalmente al tema de plaguicidas y de trashumancia. Se 

insta a que se realice el trabajo y sea canalizado a través de la mesa y evaluar su 

incorporación con el Asesor Legislativo Minagri. Comenta, además, que la Comisión 

Nacional invita a todas las mesas regionales a participar. La Comisión Nacional se 

subdivide en subcomisiones, que hasta abril eran 4, y se agregaron dos más. Las que 

existen actualmente son:  Sanidad y Nutrición (líder: Mario Gallardo SAG, 

Sustentabilidad y Territorio (líder: Patricio Rojas INFOR) Profesionalización Y 

Tecnología (Cristian Osorio, INDAP), Calidad y Mercado (trabajo con PROCHILE). Las 

dos nuevas serian: Servicios de polinización, todavía no hay líder de esta 

subcomisión, pero se está llevando desde ODEPA y trata sobre temas de trato justo 

en los servicios de polinización. Menciona esta la existencia del Manual del 

Polinizador donde aborda estos temas de la contratación de servicios. La última 

subcomisión está a cargo de ODEPA, que es tratar sobre temas de un Plan 

Estratégico de Desarrollo Apícola, indicado también por los parlamentarios, y que 

estaría incorporado en la ley Apícola. Indica que Ministra solicito este trabajo con 

prontitud, por lo cual es importante que el rubro identifique hacia dónde quiere ir, 

objetivos estratégicos, y que es un trabajo en conjunto entre todos los actores. 



  
También es necesario establecer representantes regionales para estas 

subcomisiones que tengan especialidades en estos temas; se solicitara prontamente 

para coordinar, vía correo a Seremi de Agricultura identificar quienes son las 

personas que podrían participar en estas subcomisiones. La información será 

enviada por email y habrá un enlace para identificar quienes son, a quienes 

representan y en cuales subcomisiones quieren participar para entregar la visión 

regional a la Comisión Nacional. 

- Profesional de apoyo indica que ya hay dos tareas para abordar por parte de la 

Comisión:  la revisión de la ley apícola para recoger comentarios, e identificar y 

establecer a los representantes de las subcomisiones, por lo tanto, se queda en 

espera de esta información de parte de ODEPA.  

- Ximena Retamales de Red Apícola Los Ríos, consulta si hay secretario de la Comisión 

Regional que tomara acta. 

- De ODEPA, ratifican e indican que el Seremi de Agricultura es el representante de la 

Comisión y actúa como secretario y toma acta de la reunión. 

- Carmen Iriarte, Presidenta de Red Apícola Los Ríos indica y confirma que la 

representante de la Red Apícola será Ximena Retamales y representará en las 

próximas reuniones y alguna de las subcomisiones. Agradece la instancia y que la 

Red Apícola está abierta a apoyar en todas las instancias. 

- Profesional de ODEPA, entrega avisos: comenta que la RAN celebrara el día de la 

abeja e invitan a una actividad para este jueves 20 de mayo, y que además la RAN 

es parte de la organización de APIMONDIA 2023. Se está apoyando en todas las 

actividades vinculadas a esta actividad. Se compartirá la invitación para ser enviada 

a los integrantes de la comisión regional. Indica que APIMONDIA tiene sección 

académica para que los investigadores y académicos puedan presentar sus actuales 

investigaciones y apoyar en la revisión de artículos que se presentaran en el marco 

de esta actividad. Les llegara invitación de la RAN, y que también van temas 

vinculados a los suelos. Indica además, que desde ODEPA están disponibles a 

entregar el apoyo a las mesas regionales, pero cada comisión funciona en forma 

autónoma y con su dinámica de trabajo. 

- Profesional de apoyo, indica que en el marco de APIMONDIA, para una próxima 

sesión sería necesario invitar al Sr. Misael Cuevas, para entregar más detalles de la 

actividad y como parte del trabajo de la Comisión a corto plazo. 

- Profesional de INFOR, consulta sobre la periodicidad de las reuniones. Se responde 

que se consultará con Seremi sobre ello, pero se indica que como se está 



  
conformando la comisión regional esta será más frecuente, al inicio. Puede que sea 

en un mes más, pero queda a confirmación de Seremi. 

- Profesional de apoyo agradece la participación a los asistentes y consulta si alguien 

tiene comentarios finales para aportar. No hay más comentarios, cierra la reunión y 

agradece los primeros aportes para la conformación de la Comisión Regional 

Apícola.  

 

III.        Acuerdos:  

- Se enviará a los asistentes de la Comisión Regional, la información relacionada a la 

Ley Apícola, para recoger a nivel regional comentarios, observaciones o brechas 

para entregar información consolidada a la Comisión Nacional y legislador MINAGRI. 

- Se considerará para una próxima sesión de la Comisión Regional la participación del 

Sr. Misael Cuevas, que está a cargo de la organización de APIMONDIA 2023. 

 

 

 


